

LES BUTS DU GROUPE.

Le groupe vendéen se propose de rassembler tous les observateurs isolés qui se préoccupent de près ou de loin aux oiseaux du département, de façon à avoir une meilleure connaissance de leur répartition et de leurs effectifs, et ainsi à mieux les protéger.

Pour ce faire, nous nous proposons deux objectifs principaux:

1° L'INFORMATION

Nous devons:

- nous faire connaître auprès de tous les ornithologues locaux et essayer de constituer un réseau le plus étendu possible en VENDEE; et par conséquent permettre une meilleure connaissance de notre avifaune.

- informer le public sur les menaces qui pèsent sur certaines espèces, et leurs causes (destruction du milieu naturel originel); développer ainsi notre audience auprès de lui.

- subvenir aux besoins des associations ornithologiques et naturalistes régionales qui désirent visiter les sites naturels particuliers à la région ou connaître davantage notre avifaune.

2° LA RECHERCHE.

Nous nous proposons d'élaborer un plan de travail présenté ci-après, pour participer à des enquêtes nationales et locales.

Déjà plusieurs membres du groupe, individuellement, ont participé à ces enquêtes:

- Les recensements hivernaux des ANATIDES ET LIMICOLES, qui se déroulent officiellement les week-end de mi-janvier et mi-mars et coordonnés par le B.I.R.S. (Bureau International de Recherches sur la Sauvagine).

Les recensements de l'hivernage 1974/75 et 1975/76 ont été publiés au niveau national et donnent le détail des décomptes totaux par région, puis une synthèse nationale par espèce.

- La nidification de toutes les espèces de LIMICOLES et ANATIDES, organisée par l'U.N.A.O. (Union Nationale des Associations Ornithologiques). Cette enquête intéresse plus particulièrement les régions littorales du département (Marais Poitevin, Marais d'Olonne, Marais de S^t Gilles-Croix-de-Vie, Marais des pays de Monts, Marais de Bourgneuf, Marais de Noirmoutier).

- L'ATLAS DES OISEAUX NICHEURS, d'un point de vue qualitatif et quantitatif.

Le récent ouvrage publié par la Société Ornithologique de France, "Atlas des Oiseaux Nicheurs de France", sur le seul plan qualitatif, montre des lacunes dans la répartition des nicheurs de Vendée et nécessite une remise à jour.

Rappelons que cet ouvrage correspond à une enquête qui s'est déroulée de 1970 à 1975 au niveau national, et qui a demandé la participation de tous les ornithologues intéressés.

Son principe est de répertorier toutes les espèces nicheuses sur les territoires correspondant aux cartes au 1/50 000^e de l'Institut Géographique National (I.G.N.). Dans notre département, ces enquêtes ont été réalisées le plus souvent par des observateurs appartenant à d'autres associations ornithologiques et résidant en Vendée momentanément ou occasionnellement.

La prospection n'a donc pas été approfondie valablement sur toutes les cartes; si quelques unes semblent posséder des résultats de qualité (nombre d'espèces nicheuses supérieur à 75), d'autres ont recueilli un nombre inférieur aux possibilités du terrain, et sont sous-estimées. Citons quelques cartes:

- L'ILE D'YEU : 52 espèces enregistrées dont 7 avec le critère 1;
- S^t GILLES-CROIX-de-VIE : 32 espèces enregistrées!
- BARBATRE : 57 espèces enregistrées;
- PALLJAU : 73 espèces, dont 33 avec le critère 1;

- Le POIRE-sur-VIE : 67 espèces, dont 34 avec le critère 1.

Ces relevés se révèlent par trop incomplets, ou entachés d'erreurs. Nous nous proposons donc de compléter la liste des nicheurs sur toutes les cartes de Vendée.

Pour faciliter l'échange des résultats, nous avons reporté sur chaque carte (fig. 1) un responsable (en minuscule); le but à atteindre serait d'assurer, dans un premier temps, un recouvrement total, puis de disposer de plusieurs observateurs sur chacune d'elles.

La carte, "la Vendée par les cartes au 1/50 000", porte le recouvrement actuel et présente un net déficit ornithologique dans:

- tout le bas bocage (PALLUAU, MONTAIGU, le POIRE-sur-VIE);
- le haut bocage (Les HERBIERS, CHANTONNAY);
- la plaine (LUCON, COULONGES-sur-L'AUTIZE, NIORT).

L'Atlas quantitatif des oiseaux nicheurs au niveau national n'en est qu'à ses préliminaires et sera le prolongement de l'aspect qualitatif.

Plusieurs méthodes sont actuellement à l'essai, mais ne permettent pas déjà une exploitation rationnelle des données.

- L'ENQUETE SUR LES OISEAUX MORTS TROUVES SUR LES PLAGES.

Cette enquête a lieu en Février de chaque année et a pour but la recherche des causes de mortalité des oiseaux hivernant le long de nos côtes, en particulier détecter ceux qui portent des marques d'hydrocarbures. Les oiseaux considérés sont les alcidés, les cormorans, les Fous de Bassan, les harles et autres pélagiques.

Nous ne nous limitons pas à ses enquêtes officielles et pensons élaborer, en fonction des observateurs et des problèmes ornithologiques locaux, des actions concertées pour la sauvegarde des marais et forêts principalement.

NOIRMOUTIER

(Métais)

CHALLANS

PALLUAU

LE POIRE/VIE

ILE D'YEU

St GILLES
CROIX DE VIE

(Bariteau)

CLISSON

MONTAIGU

LES
HERBIERS

(Daviau)

LA ROCHE SUR YON

CHANTONNAY

MONCOUTANT
(79)

(Gonin)

(Chanteloup)

LES SABLES
D'OLONNE

LONGEVILLE

LUÇON

(Chanteloup)

(Facteau)

FONTENAY
LE COMTE

(Gonin)

COULONGES

(79)

L'AIGUILLON
SUR MER

MARANS (17)

NIORT